

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTĀS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

NOVIEMBRE 2018

COSTA RICA







ELABORACIÓN:

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

INTRODUCCIÓN

esde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre "Fortalecimiento de la Democracia" de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

¹ El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el "análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región". Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA NOVIEMBRE 2018

e incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. NOVIEMBRE 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Concentración	29	15
Huelga	27	14
Asamblea	8	4
Declaración pública	8	4
Actos sobre la propiedad	6	3
Bloqueo	6	3
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	6	3
Marcha	6	3
Reunión con autoridades	4	2
TOTAL	100	51

▲ TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. NOVIEMBRE 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	67	34
Grupos y/u organizaciones de campesinos, campesinas e indígenas	12	6
Grupos y/u organizaciones de estudiantes, madres y padres	6	3
Grupos y/u organizaciones de género	4	2
Grupos y/u organizaciones de género	5	2
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	4	2
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	2	1
Grupos y/u organizaciones de empresarias y empresarios	2	1
Otros	4	2
TOTAL	100	51

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. NOVIEMBRE 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	51	26
Defensa de trabajo y condiciones laborales	25	13
Defensa y/o ampliación de derechos	6	3
Defensa de la educación	6	3
Mejora o defensa de servicios públicos	4	2
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	2	1
Mejora o defensa de infraestructura pública	2	1
Otros	4	2
TOTAL	100	51

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. NOVIEMBRE 2018.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	49	25
Ministerios	12	6
Entidad de regulación	10	6
Municipalidad en general	8	4
Partidos políticos	6	3
Poder Judicial	6	3
Asamblea Legislativa	2	1
Empresas privadas	2	1
Entidad internacional	2	1
Individuos en particular	2	1
Instituciones descentralizadas o autónomas	2	1
TOTAL	100	51

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL NOVIEMBRE 2018¹

■ JUEVES 1

Mediante un comunicado de prensa, la UCCAEP llama la atención al gobierno de Carlos Alvarado Quesada, ante los recientes resultados del Doing Business 2019, en el que Costa Rica retrocede 6 lugares en el ranking general de competitividad. El comunicado público señala que "es importante recordar que cumplimos 6 años de retroceso continuo en este indicador y pasamos de 9 a 10 procedimientos para abrir una empresa y de 22,5 días a 23 días (...) Dada esta realidad, insistimos en que como país debemos seguir atrayendo e incentivando las inversiones para generar más y mejores empleos bien remunerados, pero para eso es necesario generar mayor competitividad, eliminando barreras innecesarias y mejorando el clima de negocios".

VIERNES 2

Estudiantes del Liceo de Ciudad Neilly cierran el acceso a las aulas del centro educativo donde se realizaría el examen de bachillerato de biología, química y física del MEP. Las y los estudiantes buscan evitar la aplicación de estas pruebas en el marco de la huelga contra el Combo Fiscal, indicando que los exámenes y sus repuestas habían circulado por redes sociales, por lo que consideran que las pruebas no deberían aplicarse. Ante la medida de presión, oficiales de la Fuerza Pública llegan al lugar, lo que desemboca en forcejeo entre ambas partes. La oficina de prensa del MSP señala que autoridades del MEP trasladaron las pruebas a otras instalaciones cercanas al centro educativo.

DOMINGO 4

Trabajadoras y trabajadores de la empresa piñera Empaques Bellavista S.A, ubicada en Los Chiles de Alajuela, forman una seccional del SITRASEP, como acción de protesta frente a los abusos y malas condiciones laborales en esta empresa. Jouseth Chaves, Secretario de Conflictos del SITRASEP, señala que las y los trabajadores de esta empresa no cuentan con las garantías laborales mínimas, y esperan que por primera vez se les pague el aguinaldo.

LUNES 5

En el día 57 de la huelga general contra el plan fiscal, integrantes de APSE, SEC y ANDE se concentran en las afueras de los Tribunales de Justicia en Goicoechea para exigir que se respete el derecho constitucional de la huelga.

Vecinas y vecinos de San Luis de Zarcero bloquean el paso de la carretera que comunica el cantón de Zarcero

Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2018. Costa Rica Cronología de la Protesta Social, Noviembre 2018. San José: IIS-UCR. Disponible en http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias

con el de San Ramón, en protesta por las malas condiciones de dicha carretera. Williana González, una de las vecinas molestas expresa que "llevamos años esperando la reparación del camino. Han sido muchos engaños, el 18 de diciembre del 2017 se nos dio un ultimátum junto con ingenieros del MOPT y se nos dijo que en junio de este año ya se nos iba a arreglar el camino y estamos en el mes de noviembre y no se ha visto por ningún lado maquinaria". Por su parte, Ronald Araya, alcalde de Zarcero, indica que "el próximo martes se firmarán los convenios de colaboración por parte del MOPT hacia las comunidades, aunado a esto la Municipalidad acaba de sacar un crédito con IFAM por 487 millones de colones para iniciar el proceso de colocación de base, sub base y colocación de carpeta asfáltica de la escuela hasta chocar con el puente de Alto Villegas".

MIÉRCOLES 7

Vecinas y vecinos de San Pedro Montes de Oca, participan en una audiencia pública de la ARESEP, realizada en el gimnasio del Colegio José Joaquín Vargas Calvo, para frenar el aumento en las tarifas en el servicio de transporte público solicitado por la empresa Cesmag. Las y los vecinos contaron con el apoyo de Jorge Sanarrusia, consejero del usuario de la ARESEP, quien señala que no hay evidencia de que se tenga que realizar un aumento en las tarifas de bus.

En el día 59 de la huelga general contra el plan fiscal, se realiza la "Concentración por la Democracia" convocada por la ANEP y la Unión Sindical en la Plaza de la Democracia en San José. Las y los agremiados de los sindicatos llegan con antorchas para hacer un llamado de atención ante las consecuencias del plan fiscal en la democracia costarricense. Por su parte, Hernán Campos, secretario general del SITRAJUD, señala que "la democracia costarricense está en grave riesgo porque la división de poderes, que es uno de los pilares fundamentales del sistema democrático, está siento vulnerado por un proyecto de ley que además está mal tramitado, un proyecto que no cumplió con requisitos legislativos".

JUEVES 8

Estudiantes, trabajadoras y trabajadores de la Universidad de Costa Rica marchan desde la Ciudad Universitaria Rodrigo Facio, en San Pedro de Montes de Oca, hacia la Asamblea Legislativa en San José, como medida de presión ante la reducción de 10 mil millones de colones del FEES aprobado en la Asamblea Legislativa. Ante la reducción del presupuesto universitario, la FEUCR señala que presentará una petitoria amparados en los artículos 78 y 85 de la Constitución Política para hacer una consulta de inconstitucionalidad sobre estos recortes. Asimismo indican que presentarán un recurso de amparo en la Sala Constitucional.

▲ LUNES 12

En el marco de la huelga contra el Combo Fiscal, APSE presenta ante la OIT una denuncia contra Edgar Mora, ministro de Educación Pública, por la persecución al derecho a huelga y las libertades sindicales de las y los

docentes del MEP. En los alegatos presentados ante la OIT, el sindicato señala que "el Ministro de Educación Pública amenazó a los sindicatos que va a recortar unilateralmente, el próximo año, las licencias sindicales de participación de las personas trabajadoras en congresos y otras actividades que tradicionalmente realizan los sindicatos (...) las conductas disolutas del Ministro de Educación Pública, que no ha tenido el mínimo reparo de violentar sistemática y recurrentemente la libertad sindical y las libertades públicas de los trabajadores, quebranta los convenios de OIT que tutelan estos derechos, que, además, son consustanciales a cualquier sistema democrático".

Trabajadoras y trabajadores de la Municipalidad de Alajuela se declaran en huelga debido al incumplimiento de la negociación salarial correspondiente al segundo semestre del 2018 estipulada en la Convención Colectiva, y por el incumplimiento de parte de la municipalidad con las organizaciones sindicales para la definición del ajuste salarial de 2019.

Desde el pasado 4 de noviembre, indígenas del Territorio Indígena de Yimba Cajc, conocido como Rey Curré, ubicado en Buenos Aires de Puntarenas, mantienen la recuperación de una finca de aproximadamente 280 hectáreas, usurpada por finqueros no indígenas.

MARTES 13

Un grupo de feministas que conforman la agrupación Las Rojas se concentra en las afueras de la Biblioteca Luis Demetrio Tinoco de la UCR para protestar contra una charla que se realiza en ese momento sobre bioética y aborto. Heidy Valenciano, una de las manifestantes, indica que "nos enteramos que desde la semana pasada grupos anti derechos, entre ellos Despierta Costa Rica, que se ha caracterizado por su posición contra el derecho al aborto, iban a estar impartiendo un seminario sobre educación sexual, de manera que nos hicimos presentes". Además, la agrupación exige la firma, por parte de Carlos Alvarado Quesada, de la norma técnica del aborto terapéutico. Por su parte, Marisela Rojas, una de las expositoras de la charla señala que "esto es intolerancia y es ridículo que pidan tolerancia cuando ellas no la tienen. El aborto no cuestiona el cuerpo de ellas, no es el cuerpo de la mujer del que se habla, es del cuerpo de alguien más, es otro cuerpo, otra existencia".

Un grupo de agricultores que integra el Movimiento Patriótico por la Justicia Social se concentra en las afueras del Balcón Verde del PLN en descontento por la posición del partido al proyecto de ley de reforma fiscal. Orlando Barrantes, un agricultor de Guápiles, señala que "la actitud de la fracción del PLN de unirse al PAC para incorporar en el paquete de impuestos a este sector productivo nacional, llegó al límite de la paciencia". Por su parte, Jorge Pattoni, presidente del PLN, señala que reciben la petición de las y los agricultores y que solicitará a Marvin Rodríguez, vicepresidente de la República, una reunión para que dialogue con representantes del grupo. Pattoni señala que varias personas del movimiento acamparon frente a las instalaciones del partido y que les solicitaron "permiso para quedarse en las oficinas del partido para atenderlos. Muchos de ellos son liberacionistas y les indicamos que puedan pernoctar ahí mientras les dan respuesta".

Un grupo de educadoras y educadores en huelga contra el Combo Fiscal se concentra frente al Balcón Verde en Sabana, San José, para exigir que se retire el proyecto 21.049, Ley para brindar seguridad jurídica sobre la huelga y sus procedimientos, y el proyecto 21.097 Ley de declaratoria de servicios públicos esenciales, promovidos por diputados del PLN. Mélida Cedeño, presidenta de la APSE, señala que "nosotros venimos atacando todas las aristas y el ataque frontal por parte del gobierno y algunos diputados, ya no solo se limitan al 20.580, sino que también hay proyectos paralelos a raíz de la huelga nacional indefinida, quieren frenar, poner una mordaza al pueblo y a la clase trabajadora para que no se manifiesten (...) Venimos al Balcón Verde para decirles a los diputados y a los dirigentes del PLN que vuelvan la mirada hacia atrás y rescaten los valores, nosotros recordamos las luchas a favor del pueblo que hicieron muchos liberacionistas". Por su parte, Fernando Zamora, secretario general del PLN, indica que "yo no creo que los diputados estén cerrados al diálogo, deben estar abiertos de conformidad con la tradición del partido y escuchar a todos los sectores".

MIÉRCOLES 14

Este día se mantiene en el Balcón Verde del PLN, el grupo de agricultores que integran el Movimiento Patriótico por la Justicia Social, quienes protestan contra el proyecto de ley de reforma fiscal. Asimismo, las y los agricultores rechazan las declaraciones de Carlos Ricardo Benavides, diputado del PLN, quien señalo que este era un movimiento de infiltrados que buscan desestabilizar el partido y amenazó con enviar a la policía para desalojarlos del Balcón Verde. Johnny Vargas, uno de los manifestantes y regidor por el PLN de la Municipalidad de Pococí, indica que "nosotros lo que le podemos decir a don Carlos Ricardo es que tenga cuidado. Él no es dueño del partido, somos dueños mucha gente en Costa Rica y merecemos una respuesta, una explicación, merecemos que a nosotros se nos permita discutir la reforma".

VIERNES 16

Se cumple el día 68 de la huelga general contra el plan fiscal. Pese a que ha mermado el apoyo, las y los educadores afiliados a los tres principales sindicatos magisteriales -ANDE, APSE y SEC- continúan en huelga Este día, en el marco de la celebración del Día Nacional del Educador, un grupo de manifestantes se concentra desde horas de la mañana en la plaza de la Democracia.

Manuel Porras, secretario general del SINCONAPRO, denuncia que Rogis Bermúdez, presidente ejecutivo del CNP, intentó impedir una reunión entre representantes sindicales y productores agropecuarios, en las instalaciones de la institución. Según una carta enviada a Porras y firmada por Bermúdez, las instalaciones del sindicato deben usarse únicamente para fines relacionados con la competencia sindical y no para otro tipo de acciones que "atenten contra el orden institucional o el gobierno". Según Porras, este señalamiento se relaciona con el hecho de que la reunión incluye un punto sobre la reforma fiscal. Por su parte, Bermúdez niega la denuncia y sostiene que el problema se presentó debido a que la convocatoria a la reunión corrió a cargo de una persona ajena a la institución.

Rubén Vargas, secretario general de la UTC, convoca a una nueva manifestación para exigir el bloqueo de la plataforma Uber. La misma será el siguiente 26 de noviembre saliendo de La Sabana en dirección a Escazú donde se ubica la sede de la ARESEP. Vargas también manifiesta que de no cumplirse sus exigencias, dejarían su papel como mediadores frente a las y los taxistas, lo cual podría generar otro tipo de acciones de protesta.

La FUNDIAPHO presenta un recurso de amparo contra Rodolfo Piza, ministro de la Presidencia, por supuestamente no contestar una carta enviada por la organización en la que se le solicitaba celebrar el 19 de noviembre, Día Internacional de los Hombres, tal cual se celebra el Día Internacional de las Mujeres. Asimismo, se exige que el gobierno diseñe una política nacional para atender las problemáticas de los hombres.

LUNES 19

Mientras continúa la huelga contra el plan fiscal, cumpliéndose el día 71, sindicatos del sector público como la ANEP, la ANDE y la APSE se concentran en la plaza de la Justicia para exigir a los tribunales una pronta resolución a la solicitud de declaratoria de legalidad de la huelga en el Magisterio Nacional. En horas de la tarde, los medios de comunicación informan que el Tribunal de Apelación del Segundo Circuito Judicial declara la nulidad de la sentencia de primera instancia del Juzgado de Trabajo, con lo cual la declaratoria de ilegalidad concedida será regresada.

Una representación de indígenas de la Asociación de Desarrollo Indígena de Alto Chirripó, territorio ubicado en el Sur de Costa Rica, circula y entrega una serie de cartas dirigidas particularmente a las y los diputados, donde señalan que tanto el poder ejecutivo como el legislativo no consultaron a las poblaciones indígenas sobre el proyecto de Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, incumpliendo lo establecido en tratados internacionales de los cuales Costa Rica es firmante.

Desde hace 7 días, trabajadores y trabajadoras de la Municipalidad de Alajuela se mantienen en huelga debido a supuestos incumplimientos de lo estipulado en materia de ajustes salariales por parte de las autoridades municipales. Específicamente, las y los manifestantes que, según las fuentes, son apoyados por la ANEP y otros sindicatos, señalan no se está cumpliendo lo acordado con el anterior alcalde Roberto Thompson en relación con el ajuste para el segundo semestre de 2018 y tampoco se está participando a los sindicatos en la negociación para definir el porcentaje de ajuste para el primer semestre de 2019. Se espera que este día en horas de la tarde, representantes de las y los trabajadores se reúnan con Laura María Chaves Quirós, alcaldesa de Alajuela. En horas de la noche, se informa que las partes llegaron a un acuerdo que pone fin a la protesta, los cuales incluyen un ajuste de 3,5 % para el primer semestre de 2019 y no tomar ninguna represalia contra las y los huelguistas.

MIÉRCOLES 21

Según reporte de prensa, un grupo de personas, en su mayoría población hondureña residente en Costa Rica, protesta frente a la Embajada de Estados Unidos en Pavas, en apoyo a la caravana migrante de personas centroamericanas que se dirige hacia ese país.

■ JUEVES 22

En el día 74 de la huelga general contra la reforma fiscal, trabajadores y trabajadores, en su mayoría del sector público, y dirigentes sindicales se concentran frente a la sede de la Sala Constitucional, expectantes ante el posible anuncio del fallo sobre la constitucionalidad de la propuesta de ley.

■ VIERNES 23

La huelga contra el plan fiscal entra en su día número 75. Nuevamente, un grupo de trabajadores y trabajadores y dirigentes sindicales se concentra en las afueras de la Sala Constitucional mientras esperan el fallo de este tribunal en relación con la constitucionalidad de la propuesta de ley. En horas de la noche, Fernando Castillo, presidente de la sala, informa que el proyecto puedo continuar su tramitación en la Asamblea Legislativa, pues las y los magistrados no encontraron ningún problema de constitucionalidad.

Este día se celebra una reunión entre integrantes de organizaciones campesinas y representantes del sector cooperativo con el fin de plantear acciones en el marco de la lucha contra la reforma fiscal. En concreto, exigen que el gobierno frene la tramitación del proyecto y genere espacios de diálogo social, pues la situación social y política se ha tornado crítica.

Un grupo de personas autoidentificadas como indígenas y miembros de las llamadas Autoridades Étnicas Tradicionales de Salitre, entre las que se encuentran Doris Ortíz y Thais Vidal, sostienen una reunión en San José con representantes de la Fiscalía General y de la Fiscalía Indígena con el fin de denunciar la usurpación de tierras por parte de otro grupo de indígenas dedicados a la recuperación de tierras. Manifiestan que dicho grupo usurpa sus tierras argumentando que están en posesión de personas "blancas" (no-indígenas), lo cual está expresamente prohibido en la legislación indígena. No obstante, Doris Ortíz niega que se trate de personas blancas y, por el contrario, insiste en que son otras personas indígenas que no apoyan las recuperaciones de tierra.

SÁBADO 24

Mientras se cumple el día 76 de la huelga, en conjunto las tres principales organizaciones sindicales del Magisterio Nacional -ANDE, APSE y SEC- comunican públicamente que el 26 de noviembre sostendrán una reunión con el fin de discutir el rumbo de la medida de presión ante la decisión de la Sala Constitucional de permitir que se siga con el trámite de la reforma fiscal.

LUNES 26

Tal como había sido anunciado, el gremio de taxistas inicia su protesta para exigir el cierre de la plataforma Uber en el país. Haciendo tortuguismo, un grupo de taxistas se dirige con sus unidades con dirección a las oficinas de la ARESEP ubicadas en Escazú. Tras su llegada, las y los manifestantes informan que permanecerán indefinidamente en los alrededores de la autoridad reguladora como medida de presión.

El SINATA informa que ha presentado un recurso de amparo contra el CTP, debido a que no respondió en tiempo una solicitud presentada por el sindicato hace 10 días. Se trata de un documento donde el SINATA solicita a la entidad que cumpla con lo dispuesto en la legislación correspondiente en materia de promoción del transporte público, lo cual incluye el pago de pauta publicitaria. Según representantes de la organización, el CTP no ha cumplido con esto. Asimismo, piden información que indique las medidas tomadas para la protección del servicio de taxi.

En el día 78 de la huelga contra el plan fiscal, un grupo de educadores y educadoras se concentra en las afueras de la Asamblea Legislativa, como parte de las medidas de presión. Asimismo, en horas de la tarde, las dirigencias sindicales de la ANDE, la APSE y el SEC inician una reunión con el fin de dirimir el futuro de la huelga. Finalmente, en horas de la noche, en conjunto las tres organizaciones sindicales comunican la decisión de mantener la protesta.

MARTES 27

Continúa el plantón de taxistas en las inmediaciones de la ARESEP en Escazú, exigiendo el cierre de la plataforma Uber. Este día se celebra reunión de la junta directiva de la autoridad reguladora donde es posible que se discuta sobre el tema. En horas de la tarde, la dirigencia de las y los taxistas es informada de la posición de la ARESEP, la cual mantiene la línea de posturas anteriores en la que la entidad argumenta que no cuenta con la potestad para cumplir con la demanda. Ante esto, Rubén Vargas, dirigente de la UTC, declara que estudiarán el documento y discutirán las medidas a tomar en el futuro.

Cumplido el día 79 de la huelga contra el plan fiscal, un grupo de docentes se concentra en las afueras de la Asamblea Legislativa como parte de las medidas de protesta.

▲ MIÉRCOLES 28

Tras 80 días, se mantiene la huelga contra la reforma fiscal, siendo sobre todo el sector docente el que permanece. Este día, el Juzgado de Trabajo del Segundo Circuito Judicial de San José declara como ilegal la huelga en este sector, luego de que un Tribunal de Apelación anulara la primera sentencia. En concreto, el juez a cargo de la calificación de la huelga argumenta que la misma "no es pacífica" y que ha perjudicado el servicio de comedores escolares y con esto la alimentación de niños y niñas. Por su parte, las organizaciones sindicales del sector docente reaccionan criticando la sentencia y señalando que apelarán. Asimismo, fuentes de prensa

informan que las bases sindicales se encuentran discutiendo la posibilidad de concluir la huelga el próximo 30 de noviembre.

En sus unidades, un grupo de motociclistas se desplaza por distintos puntos de la capital San José, particularmente la sede central del INS, para protestar contra el aumento de 23 % en el SOA. Asimismo, el grupo circula en el cantón Montes de Oca donde se manifiestan en las inmediaciones de la SUGESE. Uno de los dirigentes del llamado Comité Cívico Nacional de Motociclistas informa, tras una reunión con autoridades del INS, que de no concretarse una reunión entre ellos, el INS y la SUGESE, estarán retomando las calles el próximo 30 de noviembre.

JUEVES 29

Luego de 81 días en huelga, las bases magisteriales de las tres principales organizaciones sindicales de este sector, se reúnen para discutir una propuesta de acuerdo para deponer la protesta. La dirigencia de la ANDE comunica que sus bases deciden mayoritariamente continuar en huelga. Mientras el SEC informa que las suyas acordaron concluir la protesta. En el caso de la APSE las bases también deciden mantenerse en huelga. El acuerdo incluye retornar a los centros de educación entre el 30 de noviembre y el 3 de diciembre, que el MEP no tomará represalias contra las y los docentes en huelga, pero en el tema salarial las partes esperarán lo que determinen los tribunales de trabajo, y que constituirá una mesa de coordinación para definir las medidas a tomar de cara a normalizar el servicio.

Un grupo de madres y padres de familia de la escuela de Barrio Pinto, en el cantón Montes de Oca, cierra el acceso a ese centro como medida de presión contra la directora y una docente de tercer grado. En concreto, el grupo exige el traslado de las funcionarias por una serie de acusaciones que incluyen agresión física y verbal contra las y los estudiantes. A la protesta se presenta la supervisora del Circuito 03 de San José, la cual se encarga de tomar actas sobre lo sucedido y las denuncias.

■ GLOSARIO DE SIGLAS

ANDE A	Asociación Nacional de Educadores
ANEP A	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE A	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ARESEP A	Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos
CNP C	Consejo Nacional de Producción
СТР	Consejo de Transporte Público
FEES F	ondo Especial de Educación Superior
FEUCR F	ederación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
FUNDIAPHO F	Fundación Instituto de Apoyo a los Hombres
IFAM I	nstituto de Fomento y Asesoría Municipal
INS I	nstituto Nacional de Seguros
MEP N	Ministerio de Educación Pública
MOPT N	Ministerio de Obras Públicas y Transportes
OIT C	Organización Internacional del Trabajo
PAC P	Partido Acción Ciudadana
PLN P	Partido Liberación Nacional
	Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras de la Educación Costarricense
SINATA S	Sindicato Nacional de Trabajadores de Transporte y Afines
SINCONAPRO S	Sindicato de Empleados del Consejo Nacional de Producción
SITRAJUD S	Sindicato de Trabajadores Judiciales
SITRASEP S	Sindicato de Trabajadores del Sector Privado
SOA S	Seguro Obligatorio de Automóviles
SUGESE S	Superintendencia General de Seguros
	Jnión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado
UCR L	Jniversidad de Costa Rica
UTC L	Jnión de Taxistas Costarricenses
PRN P	Partido Restauración Nacional
PT P	Partido de los Trabajadores
SIMUN S	Sindicato Municipal de La Unión
SINAE S	Sindicato Nacional de Enfermería
SINAME S	Sindicato Nacional de Médicos Especialistas
	Sindicato de Trabajadores del Instituto Costarricense de Acueduc- os y Alcantarillados
TSE T	Tribunal Supremo de Elecciones
UCR L	Jniversidad de Costa Rica
UMN L	Jnión Médica Nacional
UNDECA L	
***************************************	Jnión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM